

# San José, Cartago, Heredia, Alajuela tienen Colegios de Segunda Enseñanza, el Guanacaste, 67 mil habitantes, no tiene ninguno.

**NO ES NUESTRO PROPOSITO INCULPAR** al presente Gobierno por el hecho de haber obtenido la aprobación del Congreso de la suma de un millón y medio de colones, porque creemos sinceramente que el Lic. Cortés está compenetrado de la difícil situación económica de los costarricenses y que **NO PODRAN SOPORTAR** más impuestos para reajustar presupuestos desequilibrados

¿Qué se hará con el millón y medio de colones que votó el Congreso en las sesiones ordinarias?

La experiencia nos ha enseñado que cada vez que se acercan las elecciones, el Ejecutivo y el Legislativo se preparan con anticipación votando una suma global para la Secretaría de Fomento. Y es claro, en el momento oportuno enganchan gente y los ingenios que cogen con esa maniobra, «caen de suaves» votando por un individuo sin capacidades para que defiendan los intereses del pueblo en la Cámara, si se trata de diputados, y sin visión de estadista para resolver los problemas que afectan hondamente a nuestro pueblo, cuando la elección es de presidente.

Creemos que ese sistema es pésimo para el gobierno que lo pone en práctica, pues esos dineros gastados dispendiosamente en obras talvez hasta innecesarias en el momento que se ejecutan, desequilibran el presupuesto, trayendo esa imprevisión de gastar los dineros de la Nación en obras improductivas, angustias y zozobras al gobernante.

No es nuestro propósito inculpar al presente gobierno por el hecho de haber tenido la aprobación en el Congreso de la suma de un millón y medio de colones, porque creemos sinceramente que el Lic. Cortés está compenetrado de la difícil situación económica de los costarricenses, que no podrán soportar más impuestos para reajustar presupuestos desequilibrados y creemos también que el Sr. Presidente piensa con nosotros que ese procedimiento desnaturaliza la libertad del ciudadano; pero como ésta

Pasa a la 2.ª página

**CAMPO AJENO**  
**El anhelo del porvenir, la simpatía por lo nuevo, y el pleno conocimiento, son naturales condiciones de nuestro desenvolvimiento patrio**

Es un cántico de triunfo que resuena por los ámbitos.

¡Escuchemos! Para poder alcanzar su significado.

Y quién es el que canta?

Es la sublimación de las conciencias de los guanacastecos, de los corazones que han sufrido con paciencia la amargura de la indiferencia. Pero ahora, puestos todos de

pie, nos hemos colocado en un plano, que es todo salvación, renovación y confraternidad. Y dónde está la semilla que ha dado este brote?

Miradla! Allí está en ese plácido pueblecito de Palmira.

Mirad la personalidad del Dr. Vargas, como siempre, con la abnegación que le caracte-

Pasa a la 2.ª página

Lección de civismo y de respeto a las leyes de la República demuestra el gran pueblo colombiano al anular las credenciales de varios diputados electos por Barranquilla el 4 del mes próximo pasado

El gran pueblo de Colombia, cuna de hombres ilustres en el campo de las letras, le está dando al mundo entero hermosas lecciones de civismo y demostrándoles a las Repúblicas americanas, con el ejemplo, que para vivir la auténtica democracia, es necesario respetar el voto de los electores.

El 4 de Agosto próximo

pasado se verificaron en Colombia las elecciones departamentales para elegir diputados y allí, como aquí, «existen vivos» en los manejos electorales que se quieren salir siempre con la suya, dándole el triunfo al que les garantiza más la pianza presupuestal, pero con la diferencia que en nuestra Tiqui-

Pasa a la 2.ª página

**₡ 90<sup>00</sup>**

por pequeñas

**TRIMESTRALES**

tienen que pagar pobres campesinos, como **IMPUESTOS** parcelas en la Milla Marítima

## el Guanacaste

Organo de "La Casa de Guanacaste"

No. 102

San José, Domingo 12 de Setiembre de 1937

Año III

# Culto a la Libertad

El mandatario guatemalteco Gral. Jorge Ubico, jefe Supremo de la orden del Quetzal, comisionó a su ministro Lic. Alfonso Carrillo para hacer entrega, a nuestro presidente Lic. Cortés, el diploma e insignias del grado Gran Cruz de dicha Orden.

En el acto de entregar dichas insignias el Sr. ministro

Pasa a la 2.ª página

**El Pacífico de COSTA RICA** es "El Prometeo" de la mitología de la Grecia Antigua, atado al poste de la vida nacional "con el vientre roído por el buitre", es decir, por el gobierno centralizador de Costa Rica

(Continuación).

«La Unión hace la fuerza» (de Giuseppe Garibaldi, que fué la brillante espada «de la Unidad de Italia», en 1870.

Los habitantes del «Pacífico de Costa Rica», en mi concepto, no deben olvidar lo que el celebrado escritor del «Imperio Romano», —Terencio,— dijo con singular elocuencia: «Si vis flere, fleren-

dum est primum» porque si ellos no comienzan por reconocer los méritos y los derechos y acciones de sus propios coterráneos, se quedarían, entonces, en el mismo sitio

que hoy ocupan, es decir, desamparados.

Es claro y lógico que yo no pienso que es bueno sostener lo que los libros hebrai-

Pasa a la 2.ª página

**Le aconsejo al Sr. Zelaya que no vuelva a hablar más de estas cosas que nada tiene que ver**

con el movimiento de renovación en esta provincia, pues eso puede ocasionar más antipatía en el corazón de los guanacastecos, para un gran señor que se vive soñando en los mullidos asientos del Congreso.

El señor Ramón Zelaya se deja venir con un artículo ofensivo contra la colonia china y particularmente contra mi padre porque se le nombró Presidente Honorario del Partido Unión y Confraternidad Guanacasteca.

Sepa el señor Zelaya, que, a pesar de que mi padre vino de tierras muy lejanas y que hace más de 40 años que vive en este suelo, para mí muy querido, habiendo optado la ciudadanía costarricense, se debe sentir más honrado en su labor que viene haciendo desde aquel tiempo a esta fecha, en los trabajos agrícolas. Ha sabido arrancar a la Madre Tierra el sustento para mantener su familia; ha tomado el hacha y el machete para transformar los charrales en fincas de labranza, de donde se alimentan hoy centenares de hombres; ha dado sus

tierras a los pobres para que las cultiven sin cobrarles un sólo centavo, haciendo con esto una obra más altruista que los que se ocupan de sembrar la cizaña en el corazón de los hombres; ha socorrido al inválido, consolado al afligido ha dado aliento al

Pasa a la 2.ª página

**El tipo del guanacasteco es el que muere, pero no se rinde a la fatiga ni a los peligros**

**Rapsodia Guanacasteca No. 2**

## Política centroamericana HONDURAS Y NICARAGUA

Estas dos repúblicas hermanas, se están enseñando las unas. La misma historia de siempre, la misma táctica de todas las dictaduras: para

afianzarse en sus respectivos países buscan motivos fútiles para llegar a las manos.

Tanto Nicaragua como Honduras, tienen gobiernos im-

puestos y mantenidos por la fuerza de las bayonetas. Muy recientes son los hechos para olvidarlos. Zomosa para lle-

Pasa a la 2.ª página

El Director General de Bandas, Coronel Roberto Cantillano, me mostró la última carta del ilustre maestro don Alejandro Monestel, fechada a principios del mes de agosto de este año. Con ella le envió una rapsodia guanacasteca N.º 2, con su correspondiente glosa en dos ejemplares debidamente instrumentados: uno para la Banda de San José y otro para la de Liberia. Todo escrito por el propio maestro Monestel.

Pasa a la 6.ª página

Abordamos en uno de los espaciosos pasillos del Hotel Metrópoli, al señor don José J. Apuy, quien respondiendo a nuestras preguntas sobre política guanacasteca nos dijo, sucintamente, más o menos lo siguiente: allá el único partido que se ve desarrollar con una fuerza poco vista en el Guanacaste, es el partido Unión y Fraternidad Guanacasteca, pues, los candidatos por la papeleta oficial no se ve ningún movimiento, lo que yo me explico así: los señores Faerón y Hernández, viven aquí, por cuya razón no pueden emprender los trabajos políticos hasta que no se avecine las votaciones, porque si nó, les sale muy caro la propaganda y el señor Cantero que es el que pudiera estar moviendo los resortes electores, parece

Pasa a la 6.ª página

**La única provincia de Costa Rica, a la que no se le ha construido una sola carretera, es el Guanacaste.**

### El Pacífico de Costa Rica es...

*Viene de la 1.ª página*

cos encierran en sus páginas, —ojo por ojo, diente por diente,—pero sí mantengo la filosofía transmitida por el «Derecho Romano», «Derecho» que se estudia en todas las «Universidades Latinas» de América: «do ut des, facio ut facias, etc.»

Más ese es mi deber, insinuar que el «Pacífico de Costa Rica» debe colocar hoy «su rico y prodigioso equipaje» en el carro de su progreso material, moral e intelectual, —tirado por el «Pegaso» de la Mitología de Grecia,— y buscar por ende su propia salvación «y el confort de su vida regional», en sus nativos elementos, que son de gran valía.

Tampoco hay que olvidar que «Guanacaste», que cuenta hoy con 67.000 habitantes laboriosos, debe reclamar sus derechos y acciones de pie, y que no debe despreciar el axioma político que contiene la frase que «Montesquieu», que fue uno de los «enciclopedistas» del siglo XVIII, que

estampó en su libro L'Esprit des lois, frase que con graficismo naturalista e histórico no es otra sino esta: «Cada pueblo tiene el Gobierno que Merece».

Y se comprende por otra parte, que hoy por hoy, el Pacífico de Costa Rica es «El Prometeo» de la mitología de la Grecia antigua, atado al poste de la vida nacional, «con el vientre roído por el buitre» (es decir por el Gobierno centralizador de Costa Rica).

Y que haciendo alusión a esa figura simbólica, Víctor Hugo, el Grande, con razón dijo en «Los Génesis» que el poeta Esquilo, creador de ese gigantesco y sublime Mito: «está metido hasta los hombros en la ceniza de los Siglos».

«Self Help».

San José, 31 de Agosto de 1937.

GUILLERMO OBANDO

(Abogado de Costa Rica)

(Continuará)

### Le aconsejo al señor Zelaya que no...

*Viene de la 1.ª página*

desventurado y ha hecho obras de caridad infinitas. Testigo de todo lo que dejó dicho? El pueblo de Cañas será el mejor testimonio de mis aseveraciones.

Creo, pues, que mi padre no es un energúmeno ni un excomulgado para que no pueda figurar en una directiva de un partido político.

Recuerde el Sr. Zelaya cuando hace cerca de 10 años, entonces era yo todavía un niño y comenzaba a aprender las primeras letras en la escuela, pero bien recuerdo que una de sus hijas estuvo en mi casa de temporada con unas amiguitas de ella y de mi hermana.

Yo siempre sentí mucho aprecio por su hija, porque la comprendí de un carácter humilde, noble y generoso, pero nunca me imaginé que tuviera un padre tan hostil, que en venganza de no haberle ofrecido el 2.º puesto en la papeleta que encabezó mi hermano hace cuatro años, cuando se lanzó a la política, hoy quiere cobrarle ese despocho a una raza que en nada intervino a frustrar las aspiraciones del Sr. Zelaya.

Dice el Sr. Zelaya que el Dr. Vargas Vargas necesita de hombres mas preparados que él para que lo acompañen en esta cruzada de renovación, pero desgraciadamente ese hombre de mejor preparación que husmea el Sr. Zelaya no cuenta con simpatías en nuestra provincia, porque mientras el Dr. Vargas se sirve de su pluma y de su ciencia para recetar y curar a los enfermos haciendo un gran beneficio a la humanidad, el incógnito, mejor preparado, se sirve de la pluma de la sabiduría para sembrar el odio en el corazón de los guanacastecos.

Son dos polos opuestos, que distan el uno del otro, como del cielo a la tierra. Mientras el uno monta en su corcel para cruzar las pampas, atravesar los peligrosos ríos y re-

montar las altas montañas doctrinando al pueblo y sacrificando su vida por una causa tan justa como noble, para beneficiar la tierra que lo vio nacer, el otro se desvive por ver si algún día logra colocar su nombre en una papeleta diputadil para beneficio exclusivamente personal.

Estos dos polos nunca se podrán juntar pues la ambición y la farza son enemigos de la justicia y la verdad.

Estas breves frases que he delineado en defensa de un ataque injusto, las he hecho con el sacrificio de mi tiempo, ya que soy esclavo del trabajo y no deseara continuar expresando el malestar que me produjo el artículo del Sr. Zelaya; pero quiero terminar diciéndole a dicho Señor, que los nombramientos de la Directiva del Partido Unión y Confraternidad Guanacasteca en este Cantón, fueron sugeridos unánimemente en una muy concurrida reunión, como son todas las que hace el Sr. Vargas en este pueblo de Cañas, cuya mayoría es casi absoluta y que si mi padre se nombró entre los Presidentes Honorarios, es porque se ha conquistado con sus herramientas de labranza y su corazón bondadoso, la estimación y simpatía del pueblo de Cañas. También le diré que en la misma reunión mis Comprovincianos allí presentes, me nombraron tesoro de los fondos recaudados del partido, a pesar de mi juventud, esto me demuestra la confianza que el pueblo tiene en mi, cuya acción agradezco sinceramente.

Pues bien Sr. Zelaya, le aconsejo mejor que no vuelva a hablar más de estas cosas que en nada tienen que ver con el movimiento de renovación en esta provincia, pues eso puede ocasionar más antipatía en el corazón de los guanacastecos, para un gran señor que se vive soñando en los mullidos asientos del Congreso.

MIGUEL APUY ARIAS.

### El anhelo del porvenir, la simpatía...

*Viene de la 1.ª página*

riza por las clases pobres, que son las mayorías y con el firme afán de sacrificio por el bien de todos. Muchachos, mirad con firmeza a este hombre que tiene en su mente la llama viva de un entendimiento claro y decisivo. Hay que hacer la vida menos artificial y más viril, de manera que los pueblos más débiles puedan resistir la lucha contra los pueblos más fuertes.

Guanacastecos, es tiempo ahora de procurar una mejor situación para nuestros hijos, nuestras esposas, nuestros hermanos etc.

Porqué no seguir el ejemplo de otras naciones que luchan con ardor por su salvación? Mussolini ha inspirado en el corazón de su pueblo el sueño de otro gran imperio romano. El Dr. Vargas ha inspirado en el corazón de los guanacastecos la realidad de su salvación.

Hay que ser hombres conscientes y de conciencia, medida por un instante siquiera en lo que significa nuestra

doctrina: No ves tú, acaso que la abnegación y el espíritu de sacrificio constituyen en ciertas circunstancias lo que se llama el valor cívico?

Pues tal sucede cuando una persona expone su vida para salvar la de sus semejantes en momentos de peligro, o cuando para poner a salvo el principio de la justicia o defender nuestros derechos, nos enfrentamos a quienes tratan de aniquilarnos.

Muchachos no desmayéis, que estos son los momentos en que todos sin quedarse un guanacasteco si fuera posible, luchemos por nuestro resurgimiento y salvación, para poder así conseguir los derechos de esta laboriosa provincia.

Seamos una juventud altruista que se mueve por todo aquello que tiende a levantar los ideales de justicia de un pueblo, sin reparar en el sacrificio de la vida.

O. L. G.

Arenal 4 de Stbre. de 1937

## Radioemisora ATHENA

quiere ponerse al servicio del Guanacaste, por un deber ciudadano

### ATHENA

TRABAJA TODOS LOS DIAS, ASI:

DE 10 A. M. A UNA Y MEDIA DE LA TARDE  
DE 4 P. M. A DIEZ DE LA NOCHE

HORA LITERARIA: A las siete de la noche

Frecuencia: 925 kcs. onda larga - 6900 onda corta

Teléfono 2208

### Política centroamericana...

*Viene de la 1.ª página*

gar al poder arrojó del gobierno a su jefe el Dr. Sacasa y dió el famoso abrazo a Sandino; Carlos hizo que un Congreso dócil a sus caprichos, le recetara la prolongación de su presidencia. Como es natural vino la separación de gobernantes y gobernados. Son impopulares. Entonces acuden al expediente conocido: inventar una guerra con el vecino para obtener la adhesión de los respectivos pueblos, aturcidos con la algarabía del viejo disco de la patriotería suenan en el orgánico de la patria y de la defensa de la soberanía nacional.

¡La patria en peligro! y a las armas. Después del sacrificio de las rentas nacionales en rifles, cañones, aeroplanos,

y unas cuantas víctimas de inocentes soldados, se dan el abrazo fraternal y como antes, tiranizando a los países que no pueden quitarse la cadena que los ata al cuello.

En el presente caso, sospechamos que las tropas irán a la frontera, que habrá un cambio de tiros si llegan ahí, y santas paces. Y ambos gobiernos quedan más fuertes con los nuevos armamentos, las contribuciones forzosas y pavoneándose por la adhesión espontánea que les dieron sus respectivos pueblos.

Lo que nos extraña es, que tanto nicaragüenses como hondureños se traguen la píldora que tragi-cómicamente les están dando los generalotes impopulares, envuelta en la pantomima de la pérdida de la soberanía.

### 90.00 trimestrales tienen que...

*Viene de la 1.ª página*

están trabajando en sus parcelas únicamente en los derribos, chapas y cogida de los granos, en cantidad apenas para el consumo y para ayudarse a saldar alguna cuenta contraída con algún acaparador, que para pagarse exige a estos pobres hombres que se le dé a 8.00 q.q. si es arroz; y a 12.00 la fanega si es maíz.

2.º—Digo que estos hombres están solamente en las tres épocas útiles de sus cultivos, por esta sencilla y humillante razón: el tiempo fuera de éste que utilizan en lo propio, lo aprovechan para ir a alguna de esas haciendas de nuestros ricos, a cancelar algún compromiso contraído por a o por b, con el dueño de éstas; y lo que sobre de dicha liquidación, llevarlo en los artículos más indispensables a su hogar, para seguir la lucha por su existencia lejos de la civilización protectora.

Pues bien, este ingeniero enviado por nuestro ex ministro a pasar su temporada de verano a las «hermosas playas del

Coco», llevó un informe a su superior que sirvió para que nuestro ex-ministro ordenara a la oficina del Registro y la Tributación a pasar recibos cobrando impuestos; estas pobres gentes tendrán que abandonar sus parcelas por no poder cancelarlas.

Por ejemplo este caso, la señora Josefa Gallo v. de Acevedo es dueña de una de estas parcelas, viuda y obligada a mantener una gran familia, y tiene que cancelar un recibo por 90.00 trimestrales, y como ésta están todos.

Donde están nuestros representantes en el Congreso que no defienden estas pobres gentes, ¿Qué, no se acuerdan que los votos depositados por estos pobres labriegos los llevaron a las curules creyendo llevar defensores de sus pequeños intereses.

O será que nuestra diputación se encuentra entre los de la bodega como dice la «Semana Cómica». La United Fruit Co. con muchos miles de hectáreas en producción de banano y con millones de dólares paga 0.50 por hectárea.

Un pobre labriego guanacasteco por 20 hectáreas paga 90.00 trimestrales. Que cinismo.

RAFAEL ANGEL CASTRILLO.

### No es nuestro propósito inculpar...

*Viene de la 1.ª página*

ha sido costumbre inveterada por gobiernos anteriores, nosotros queremos hacer un llamamiento al patriotismo de los costarricenses para que abran los ojos y analicen sin interés personal ni los prejuicios del medio, a los hombres que se discuten para ocupar el elevado cargo de representantes del pueblo y voten por aquellos candidatos cuya hombría de bien sea bien probada, su actuación como ciudadano haya sido siempre la preocupación cons-

tante por el bien de la colectividad y no sólo por el yo personal y que su ideología esté acorde con los principios de todo pueblo libre y democrático; que voten de acuerdo con el análisis minucioso y consciente que han hecho del candidato, para que su voto sea el fiel reflejo de su conciencia; pues para dicha de los que viven amparados al presupuesto, la votación es secreta, por cuya razón no hay que temer la destitución aun cuando ésta es un hecho después que hayan pasado las elecciones.

### Culto a la Libertad...

*Viene de la 1.ª página*

Carrillo pronunció un discurso en el cual encontramos este párrafo «Vuestra Patria al sur, en el norte lo mía, son los dos extremos de un territorio de privilegiada posición geográfica, hace cien años ocupado por una sola entidad política y administrativa que dió nombre genérico al istmo lazo de unión de las dos grandes regiones de la América, corazón del Continente, donde se albergan cinco Repúblicas que mantienen la tradición de sus mayores: culto

a la Libertad y a la Democracia».

Ese párrafo es literatura pura, muy lejos de la realidad, pues todos sabemos que los regímenes que privan en la casi totalidad de las repúblicas centroamericanas son dictaduras antidemocráticas que suprimen toda clase de libertad en sus respectivos países, principalmente la eleccionaria.

El presidente de Guatemala también ha hecho iguales honores a sus colegas Gral. Carías y Gral. Tacho Somoza y no estamos seguros si también al Gral. Martínez.

### Lección de civismo y de respeto a...

*Viene de la 1.ª página*

cia se hacen de la vista gorda las alturas, de los desmanes y fechorías que cometen los señores de las Juntas Electorales y de la arbitrariedad y presión que las autoridades ejercen sobre los ciudadanos, y en Colombia hacen valer sus derechos los electores y es así como en un gesto hermoso y digno de un pueblo libre y democrático anula las credenciales de tres represen-

tantes de Barranquilla, por el delito de alteración de cifras al computar los votos de los electores.

Para los jueces de Colombia, nuestra felicitación muy sincera, por el recto cumplimiento de las leyes de su país, para el pueblo colombiano, nuestra admiración por su actitud de hacer valer sus derechos y para los costarricenses que se miran en el espejo de la democracia colombiana.

### GRATITUD

Mi hijo Miguel Barrantes en un serio accidente, se fracturó el codo, en el Hospital le pusieron una tablilla, pero a los 22 días tenía una enorme hinchazón, mucho dolor y no movía la articulación; entonces madame Tournon, nos dió una orden para ponerlo en manos del Dr. Vargas Araya médico osteópata, quien lo ha curado en menos de un mes, al punto que ya se toca el hombro, mi gratitud para el Dr. Vargas Araya y para Madame Tournon que pagó la curación.

José Barrantes Umaña.

San Vicente de Moravia, Agosto 17 de 1937.

## Sección Deportiva

(A cargo de RAFAEL TENORIO)

En el Estadio Nacional.

Segundas Divisiones.—Atlántico 2 y Unión de Tres Ríos, 2.

Para el domingo 12 de Setiembre corresponde enfrentarse a las 8 y 30 en el Estadio el «Cartaginés» Campeón Nacional de primera fuerza, contra el «Orión». Equipo éste que ha ido de mal en peor, después de haber comentado el Campeonato, haciendo los primeros juegos brillantemente. No nos explicamos como es que el «Orión» a pesar de tener un buen entrenador, como es el verdadero deportista don Ricardo Saprissa, no sepan aprovechar los consejos y entrenamientos que este buen señor les da. Yo que me doy cuenta y he observado al señor Saprissa en el Campo de entrenamientos puliendo el cuadro y preparándolo para que el día del juego se encuentren en buenas condiciones. Pero no es así; porque el conjunto no sabe corresponder los esfuerzos del entrenador. En cambio el «Cartaginés» tuvo una buena presentación frente al «Herediano» metiéndole 4 goles por 3 en contra. Me parece que este es un esfuerzo sobre sus contrarios, pues actualmente el «Herediano» es un enemigo peligroso y marcha a la cabeza del Campeonato. Y a las 10 de la mañana juegan «Liga Deportiva Alajuelense» contra el «Herediano». Como dijimos anteriormente el «Herediano» lleva el primer lugar en el Campeonato pero como el fútbol es así; pueda que la Liga le meta su susto, y entonces la derrota del «Herediano» hace mejorar la puntuación de los otros equipos.

Ya el «Unión» estuvo por sufrir su primer derrota contra el «Atlántico»; al fin y al cabo de tanto preparar el cuadro el amigo Ricardo Bermúdez, (poeta), pudo llegar a empatarle el juego a los de Tres Ríos. Y conste que el árbitro expulsó del campo a uno de los mejores jugadores del Atlántico: a Hoffman, elemento destacado de los atlánticos. Quiere decir que hubo lucha de 11 jugadores contra 10, aparte de otro atlántico que salió después con la cabeza rota. ¡Qué gracioso! 11 contra 9, y como que no encuentran el empate como legítimo, pues consideran que el árbitro les anuló un tercer tanto muy bien anotado, y por lo cual presentaron o van a presentar una apelación ante la Federación Deportiva. Esperamos a ver cómo les resulta el fallo Federativo. Mientras tanto el padre Turcios (el de San Bosco) está muy complaciente y risueño, pues ya es un punto de desventaja contra el «Unión»; y según dicen las malas lenguas después le toca venir al «Unión» a San José y aquí es donde se van a desquitar los del «Oratorio Festivo».

NERVIOSIDAD, INSOMNIO  
SE CURAN CON

## KOLATONA

Anunciarse en  
«EL GUANACASTE»  
es vender

EL MEJOR PURGANTE  
Magnesia  
Líquida L. U. Z.

LAS PASTILLAS ORIENTALES

COMBATEN LA

influenza

EL REMEDIO CASERO BIENHECHOR

10 centimos el sobre

Para sus anuncios en este periódico comuníquese con JESUS VEGA O. Apartado 25 - Teléfono 4693

Campo Cedido

El Comandante de Plaza de Liberia y la parcialidad que le asiste en el desempeño de sus funciones

Cosas que deben saberse:

El 20 de agosto p. p. se suscitó un incidente en la ciudad de Liberia al decomizarse al ciudadano nicaragüense Fernando Mendoza un revolver que portaba, así también su mula de silla trasladándose a la Comandancia a fin de cumplir con él la ley respectiva. Sin embargo, horas después, el mencionado Mendoza, fué puesto en libertad; cosa que puso de manifiesto la parcialidad del señor Comandante para con los extranjeros.

deja tangible el burdo proceder del señor Comandante de Plaza. Será acaso, cosa de asuntos personales o políticos? Dejamos planteada así una encuesta.

JOSÉ MARÍA DARCÍA.

Liberia, 1.º Setiembre 1937.

Nota

Algo raro está pasando en Guanacaste. Son muchas las quejas que tenemos de recibirse con marcada irregularidad nuestro periódico.

No sería tanto esto, porque al fin lo recibirían, pero, las cosas van de castaño a oscuro; porque ya no son por su llegada irregular las quejas que nos siguen viniendo, sino de que o no llegan nuestros despachos o los reciben incompletos, no obstante que cada ejemplar lleva el nombre de su destinatario.

Estamos localizando cuidadosamente en dónde está la deficiencia, ál o a los interesados en ello, para presentar nuestro reclamo, debidamente documentado contra quien incumple leyes expresas.

Luctuosa

En Sixola dejó de existir el 26 del pasado, el señor Faustino Carazo, no obstante las atenciones médicas en el Hospital de Almirante.

Damos nuestro sentido pesar a su señora doña Cornelia C. de Carazo y demás familia residente en Nicoya.

Para Dispepsias, Úlceras y toda afección del estómago e intestinos, TOME Elixir Estomacal Astor

Los bienaventurados

A Salustio F. García J., gran amigo.

(Bienaventurados los que tienen puro su corazón; porque ellos verán a Dios.) Evangelio, San Mateo, cap. V, versículos 1-12.

En el corazón de la selva nosareña, lejos de los ruidos de la civilización, estaba la casita. Se llegaba allá después de una jornada de catorce horas bordeando cerros y atravesado ríos, pero estas dificultades no las tomó en cuenta Jenaro Ortega: confió en Dios, en sus brazos nervudos y en el coraje varonil de Dorotea Angulo, su amada compañera. Empezó a derribar el monte y a cultivar la tierra. ¡Contraste admirable! Entre el verdeoscuro del bosque distinguíanse los cuadros de espigas doradas como cabelleras al viento: eran los surcos de la prosperidad, los granos maduros que luego estivaría en la troje para enviarlos a Puntarenas por la vía de S. Juanillo.

¡Tierra fecunda, abierta para el esfuerzo, para los hombres bravos como Jenaro Ortega; tierra pródiga y generosa que sólo espera a los hombres de trabajo para devolverles el sudor convertido en mazorcas y en racimos; tierra de ensueños y de leyendas donde el hombre se predispone, como afirmaban los expedicionarios de Citroen, al misticismo o a la superstición!

Así como la tierra se ofrecía sin regateos a los esfuerzos de Jenaro, así también, del vientre de Dorotea le llegó, al correr de los años la ofrenda de Dios: un varón, Manuelito y Andreína el ángel acariciador de aquellos rudos campesinos.

¿Calenturas? Eso no les preocupaba porque allí tenían, en la floresta misma, los remedios reconocidos como infalibles para combatirlos. Manuelito y Andreína fueron creciendo robustos y alegres, en hermandad con el viento, con las mariposas y los pajarillos: no pidieron juguetes, ni esperaron los regalos de San Nicolás, ni tenían amigos vecinos; se internaban en el bosque para contemplar el bailoteo de los toledos; iban por las rondas de la milpa azuzando los perros que corrían tras los pisotes dañinos o del gatillo traicionero; volvían tateando algún aire regional de los que le oían a Jenaro cuando, hacha al hombro, regresaba de los campos de labranza bajo el esplendor de los crepúsculos.

Escuela de vida fuerte, de heroicidad, la que iba forjando el alma de aquellos niños: en la última inundación del Nosara pasaron tres días y sus noches en el tabanco del rancho; Manuelito había presenciado como su padre alanceaba al tigre cuando lo plantaban los perros, y que en más de una ocasión se presentó diezmandoles el pequeño rebaño; Andreína compartía con Dorotea las peripecias de la caza del tepezcuintle, y... nada de lecciones decrolianas ni de enseñanza laica: vida de trabajo, de desafío, confiando en

Dios y en la Virgen de los Angeles.

Sol de Marzo, cantinela de cigarras, gorgoros de chocholpías en el ramaje bañado de resplandores primaverales.

Jenaro va a la galucha en su retinto tratando de devorar la distancia que hay entre su casa y San Juanillo: Manuelito está enfermo, gravemente enfermo, y talvez el patrón pueda recetarle alguna droga para contrarrestar la enfermedad, ya que en esta ocasión han fallado los vomitivos y tisanas de Dorotea. Y la esperanza le aletea en el corazón como un pájaro herido: sí, sí, monologaba entre dientes, al patrón nunca le faltan medicinas...

La realidad cayó como el ramalazo de una fusta en el espíritu de aquel labrador: en el comisariato de San Juanillo se había agotado la existencia de drogas.

Entre la hojarasca del espabelar los grillos afinaban su monocordio: cri, cri, cri, cri...

Allá en el rancho montaños Dorotea besaba con frenesí maternal al pequeño Manuel que sonreía en el desvario de la fiebre y en el escape de la vida. Y ante una estampa sagrada oraba con fervor: Virgen de los Angeles, Señora y Madre mía, Reina del Cielo; ten compasión de tus siervos; no te lleves a mi Manuelito; oíd, Reina y Madre del Mundo, ten piedad de nosotros; devolvedle la salud a mi muchachito... Y como en una letanía lauretana agregaba: Emperatriz de los cielos, consueto de los afligidos, madre de las madres, ruega por nosotros, cuida de mi hijo adorado, no te lo lleves, devolvedle la salud...!

Los gúises rasgaban la seda rubia de la tarde cazando mosquitos, cuando tres jinetes aparecieron por el callejón que dividía los pastizales ressecos. Saludaron con mucha cortesía y luego preguntaron: ¿Pueden vendernos un almuerzo? —Señor, respondió la madre llorosa, si se esperan les prepararé algo; como tengo mi muchachito enfermo no he tenido tiempo de cocinar.

Aceptaron de buena gana. Jenaro comprendió, por las valijas, alforjas y presencia de los viajeros, que eran de la clase adinerada y distinguida de San José, de los que aparecían de vez en cuando cazando por aquellas latitudes. Uno de ellos soltó sus alforjas de viaje, sacó un equipo de inyecciones y el botiquín de campaña y con la anuencia de los labradores pasó a examinar al enfermito.

Después... tocándole el hombro a Jenaro dijo: su muchachito está grave; por suerte que traigo aquí unas

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

(Casa fundada en 1912)

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador, Manuel Burgos

ampollas y estas pastillas que servirán para menguarle la fiebre; alíste su caballo y vaya a Santa Cruz a que le despachen esta receta, y dentro de ocho días su muchachito estará en vías de convalescencia.

Por las mejillas del campesino rodaron las lágrimas del agradecimiento.

Rato después el Dr... y sus dos compañeros rumbeaban a San Juanillo porque les urgía llegar a San José y en la madrugada pasaría la gasolina-correo por aquel embarcadero, de regreso de Puerto Soley. De nuevo la esperanza volvió a aletear como un pájaro herido, en el corazón de Jenaro

Habían pasado treinta días, y una tarde, una de esas tardes en que el sol de abril se reclina en celajes multicolores, Jenaro y Dorotea comentaban aquellos trances dolorosos con el cartago Félix Chinchilla:

—Fue la Virgen de los Angeles, afirmaba Dorotea, la que me trajo el Dautor, yo le pedí de corazón y derecho, derecho viniendo con todas las medicinas.

—Ya ve, exclamaba el cartago: el dautor cazaba por esas montañas y la Virgen se lo trajo hasta aquí; al que

pide de corazón, Dios le oye... Y Jenaro convencido agregó: yo creía que la Virgen de los Angeles solamente amparaba a los cartagos... también oyó los ruegos de mi vieja.

La luz tardera lentejueaba en los horizontes confusos, y las cigarras nocturnales afinaban sus ajabebas por los senderos poblados de sombras, cuando un golpe de viento sacudió la montaña. Fue como la voz del Omnipotente que venía a asentir con la conversación de aquellos labradores; fue la voz grandiosa de los espíritus sublimes, el eco del sermón de aquel Rabí que conmovió las multitudes cuando dijo:

«Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos. Bienaventurados los mansos, porque ellos poseerán la tierra. Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados. Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia, porque ellos serán saciados. Bienaventurados los misericordiosos, porque ellos alcanzarán misericordia. Bienaventurados los que tienen puro su corazón, porque ellos verán a Dios...

RUMA BENHARIS

Pueblo Viejo, Gte, 1937.

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700 HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

Nuevas suscripciones

Liberia.—Rosita Lacayo, Víctor M. Arburola, Emilia Acevedo y Ernesto Espinosa. Sixola.—Elbert Briceño G. y Manuel A. Santamaría. Aserri.—Manuel López Luz. Colorado.—Félix Díaz M. Filadelfia.—Ciria Bustos, Manuel Brenes, Carlos Ortega y José Ignacio Rodríguez. San José.—Juan Romero E., Ulises Zúñiga, Virgilio Pérez, José Valdés, Viriato Solera y Noé Mondragón.

Limpie sus dientes con PASTA DENTIFRICA MARUJA

Anúnciese en "El Guanacaste"

JOSE JESUS MOJICA M.

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela y público en general que ha trasladado su JOYERIA

LA ELEGANCIA

a su nuevo local contiguo a la tienda de Cataldo, o sea 25 vs. al Norte del establecimiento de «Los Jaimitos»

LIBERIA — GUANACASTE — C. R.

AEROVIAS NACIONALES

Empresa: ROMAN MACAYA

¿Qué diferencia volar tranquilamente observando el paisaje, en vez de ir pendiente del motor! La angustia afecta los nervios, agota al pasajero, causa malestar.

Cuando Ud. vuela en BIMOTOR viaja tranquilo, descansado, sabiendo que lleva un motor de reserva que llevará al avión felizmente al próximo campo de aterrizaje en caso de emergencia



Con dos motores no hay temores



Los Bimotors «Kingbird» pueden volar con un solo motor en caso de emergencia.

El placer de volar está en la seguridad, en la confianza.

Viaje en Bimotor!

Vaya más seguro!

PARA TRANCAZO  
Y TODO DOLOR  
PASTILLAS L. U. Z.  
ES LO MEJOR.

**Correspondencia de Tierras Morenas-Tilarán**

Agosto 19 de 1937.

Sr. Director de  
«El Guanacaste»

Estimado señor:

Especialmente a este periódico, quiero decir; no se si cabe la frase alarmante o bochornosa para la República. Veo en el «Diario de Costa Rica» fecha 10 del corriente, facultado el Ejecutivo para que vea el medio posible de abaratar los viveres apuntados en dicha publicación. Y yo digo bochornoso para una República que tiene terrenos y agricultores, que por falta de auxilios no hay esos viveres, para que estén a bajo precio y exportar los sobrantes y no importarlos.

El Guanacaste tiene tierras suficientes para probar la realidad de lo dicho; y si yo cuento en el Guanacaste con compañeros agricultores que dirijan las agriculturas y que el Gobierno nos auxilie con depósitos en las respectivas tesorerías a pagar dichas sumas, con los viveres al precio que se ha fijado, nos comprometemos a sacar al Gobierno del compromiso que el Congreso le ha recomendado. Comenzando ya a preparar los terrenos, para la siembra de frijoles veranera.

Lo dicho obedece a que hoy hago público, palabras de don Rafael Iglesias, que me dijo como quince días antes de haber sido traicionado en su fracaso político y dar la presidencia a quien no tuvo un voto, dichas palabras fueron estas: «Julían, a vos te confío mi secreto, estoy seguro de la presidencia, recibí la República como un cadáver, agonizante; pero yo soy el médico, tengo dos inyecciones que curan al país: la línea marcada ferrocarrilera que va por Guápiles habilitando todas aquellas regiones y la del Guanacaste que es mi mayor empeño. Con esos dos ferrocarriles habrá trabajo, mucho que comer barato y se exportarán sobrantes de viveres que darán entrada al país al oro americano como entra por café y banano.

Sorpreza que recibirá Costa Rica, Rafael Iglesias en la presidencia y rieles tendiéndose en Costa Rica y asunto arreglado».

Por otra parte se me ocurre decir ¿no tiene el Guanacaste abundantes terrenos agrícolas? La prueba está en la colonia extranjera que viene a emprender trabajos agrícolas en la «Hacienda Tenorio», ya se verá las grandes cantidades de arroz, frijoles, maíz y otros cereales que produce dicha hacienda. Eso era lo que necesitaba ese pedazo de tierra para producir abundantes cosechas y ensanchar los repastos: dinero y hombres de buena voluntad

con el deseo de hacer producir la tierra para conquista su bienestar económico. Siéndome grato suscribirme del señor Director,  
Atto. S. S.,

JULIÁN ALFARO U.

**Juvenal Vega Rosales**  
Ingeniero Topógrafo Incorporado  
San José de Costa Rica  
Apdo. 1249

**Al señor Secretario de Salubridad**

(Con todo respeto)

Ya que hay tanto interés porque las medidas de salubridad den un resultado efectivo, es conveniente que el Ministerio sepa que en las cercanías del Mercado Central hay una propiedad situada en la avenida 9, entre las calles 4 y 6, en la cual la vecindad vive en gran peligro, pues la propiedad se compone de tres verdaderos ranchos en los cuales viven familias; las habitaciones carecen de agua, no tienen excusados, son criadero de zancudos y desde luego focos infecciosos.

Parece que no se tenga idea de cultura. Nuestra llamada al Ministerio no obedece más que al deseo de que la Higiene se interese porque se evite la formación de enfermedades contagiosas y a que se considere que la capital es digna de todas las atenciones y que los inquilinos, aunque humildes, tienen derecho a vivir higiénicamente.

C. R. H.

**A mi Madre**

En el primer aniversario de su muerte.

I

A la eternidad en raudó vuelo,  
Un año ha, partiste madre mía.  
Desde entonces se oscureció mi cielo,  
De dolor, de angustia y de melancolía.

II

¿Donde hoy encontrar podré otro amor  
Que al tuyo santo y puro sustituya?  
¿Un alma que en alegría y en dolor  
Me ame como me amó siempre la tuya?

III

Tú que me eras lo que Dios al alma penitente;  
Tú que eras mi luz, mi sombra bienhechora.  
Me dejaste en este mundo inclemente  
Como un paria, sombra de lo que fué otrora.

IV

Tú allá en el remanso de la gloria  
No ves las miserias de esta vida;  
Yo entretanto lloro, y mi historia  
De herrante solitario, es triste y lóbrega:  
Es una noche sin estrellas, es una tumba fría...

V

Mas si posible fuera que, ante Dios  
Te recordaras e interceder pudieras  
Por este hijo que bendijiste en tu agonía,  
Yo te pidiera le replicaras con amor,  
Mi dolor calmara y mi vida fuera breve.

VI

¡Pero qué! tú sólo te has adelantado  
En el imprescindible viaje al infinito.  
Si tengo la promesa que Cristo nos ha dado  
Que en el «Más Allá» nuestras almas inmortales,  
Redimidas en su sangre, por siempre se unirán.

JUAN V. GALDÁMEZ

San José de Costa Rica, Agosto de 1937.

**A los suscritores**

Caso de no recibir algún número del periódico «El Guanacaste», al abonado debe dirigir su reclamo a nuestro Agente de suscripciones en San José don Carlos Roldán Hernández, al apartado de Correos N.º 1165, o avisar directamente en la oficina de dicho periódico sita 50 varas al Norte de La Nueva Lira, Calle 5.ª Sur entre Avenidas 8 y 10.

Si cambia de domicilio debe comunicarlo inmediatamente en la misma forma, dando tanto la dirección nueva como la antigua, para así poder garantizar el buen servicio.

Con la nueva disposición, la circulación se hace cinco veces al mes y por el exiguo valor de setenta y cinco céntimos mensuales.

LA ADMINISTRACIÓN

Para sus anuncios en este periódico comuníquese con **JESUS VEGA O.**

Apartado 25 - Teléfono 4693

MAQUINARIA MEJORADA  
PARA ARROZ  
"SQUIER BUFFALO"

DESCASCADORAS, PULIDORAS  
AVENTADORAS, CLASIFICADORAS  
SECADORAS, Etc.

PIDA INFORMES Y PRECIOS A  
AGENCIAS UNIDAS, S. A.

SAN JOSE  
APARTADO 1324 - TELEGRAFO «UNIDAS»

Campo Cedido

**Pregunta al Dr. don Ramón Zelaya**

He leído con cuidado sus observaciones políticas alrededor del Dr. don Francisco Vargas Vargas.

Dice Ud. que «El Dr. Vargas necesitará el respaldo de un compañero mejor preparado que él y de mayor experiencia».

Lo que busca nuestra causa es el respaldo del pueblo y para eso se necesita que los hombres disfruten de intensa simpatía popular.

¿Tendría Ud. la gentileza de decirme el nombre del ciudadano guanacasteco de mayor experiencia y de mejor preparación cultural y científica, que el Dr. Vargas y que a estas horas tenga en la conciencia ciudadana la misma simpatía que disfruta el Jefe de «La Confraternidad Guanacasteca»?

MARCELINO CANALES G.

Set. 5 de 1937.

**Jesús Cedeño M., Sucs.**

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como alforjas, jáquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, palainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

Todo en las Mejores Condiciones de Precio  
Mercado Central de San José - Frente al "Gremio"

**Atenta invitación**

Cartago, 1 de Sbre. de 1937.

Casa Guanacaste.

San José.

Muy señor mío:

El Comité Auxiliar de Damas de la Cruz Roja de Cartago, se complace muy atentamente en invitarle a la Gran Feria de Caridad que

se celebrará en el Parque Central de esta ciudad el domingo 12 de Setiembre, con ocasión de inaugurarse oficialmente ese día la Cruz Roja de esta localidad.

Esta organización se propone establecer la oficina de Sanidad y Beneficencia, que laborará abiertamente por instruir a las madres en la crianza de sus pequeños y en pro de la niñez desvalida, y el Botiquín para Niños Pobres, que vendrá a llenar una gran necesidad en esta población. Por estas razones necesitamos allegar la mayor cantidad de fondos que posible sea y persiguiendo esos benéficos fines es que celebramos la gran Feria de Caridad a que nos referimos.

Al comunicarle lo anterior, le suplicamos encarecidamente su asistencia a este festival, para darle más realce con su presencia y de esta manera lograr su valiosa colaboración en nuestros propósitos caritativos.

En espera de su grata visita, me suscribo atentamente,

SECRETARIA.

NOTA:

Con el mismo objeto de recaudación la víspera en la noche habrá alegres cenas en el atrio de la Iglesia de San Nicolás, galantemente cedido por el Sr. Cura Párroco.

**CURARINA**

DE JUAN SALAS NIETO

(Producto colombiano)

PARA MORDEDURAS DE SERPIENTES Y ANIMALES PONZOÑOSOS  
Antídoto contra fiebres palúdicas y fiebre amarilla, colerines y amebas.

**YA ESTA A LA VENTA**

en todas las Boticas y Farmacias del país

UNICO DISTRIBUIDOR:

**DROGUERIA COSTA RICA**

Marcial Solera V.

Teléfono 4580

Apartado 264

PARA TOSES Y CATARROS  
**Pulmonal Astor**

Reumatismo, Gota, etc.

**PIPERONAL**

EDITORIAL

Los habitantes de la Milla Marítima

Nos ha sorprendido una carta que insertamos en otra sección de este semanario, relacionada con el alto impuesto que pagan los pequeños agricultores que se han radicado en la milla marítima, pues \$ 90.00 que pagan trimestralmente, consideramos que está fuera de las capacidades económicas de estas pobres gentes, que apenas si tienen dinero para cubrir sus más perentorias necesidades.

Creemos, que si esta situación anormal y ahogadora para un sector, bastante numeroso del país, que no posee nada y su situación económica no es desahogada para hacerle frente a ese tributo tan elevado, no se resuelve en el término de la distancia, se va a ver en el caso el gobierno, de recibirle las parcelas a estos agricultores, en pago de dicho tributo, pues de otra manera no podrían satisfacer esa obligación que les impone el gobierno. Si desgraciadamente esto llegara a ocurrir, el gobierno les hace a estas familias su vida más difícil, pues ya no tendrán un pedazo de tierra para sacarle el sustento de los suyos, agrando más el problema social.

Acudimos a la alta visión de estadista del señor Secretario de Hacienda don Francisco de P. Gutiérrez, para que arregle lo antes posible, esa falta de equidad que existe con los habitantes de la milla marítima, ya que los puntos de vista que ha sustentado el señor Gutiérrez en la llanura, con relación a los tributos, han sido siempre de justicia para los que nada poseen y que no se siga cargando más de tributos a un pueblo que vive en la miseria y que difícilmente puede soportar la enorme carga de los impuestos indirectos, porque si el Gobierno no cambia de política tributaria va a matar de hambre al pueblo costarricense, pues cuando el Gobierno se decide por el impuesto directo, no se le ocurre aplicar la ley territorial en todo su rigor a los grandes latifundistas que poseen extensos terrenos incultos, sino que la aplica a esforzados trabajadores de la milla marítima que tienen su parcela cultivada y que con grandes sacrificios le sacan escasamente el sustento para sus familias.

En el caso concreto de la carta que insertamos, hay muchos de estos pobres campesinos, que para poder hacer sus cultivos, tienen que buscar trabajo lejos de su parcela, para ayudarse en los gastos de sus labores.

Esperamos que el gobierno no ha de ser indiferente a la angustia de estos ciudadanos que en nombre del derecho a la vida le piden justicia al gobernante.

Si Ud. quiere un cutis sin arrugas use

POLVOS MARUJA

Nota Aclaratoria

Marcelino Canales G., no disfrutó de las Becas Briceño para hacer estudios en la Escuela Normal, ni recibió favores personales de tan querido y recordado Leonidas Briceño.

Suscribase a "El Guanacaste ahora mismo; vale sólo 75 cts. al mes

**Dos palabras importantes:**  
**La peligrosa enfermedad**  
**Paludismo.**  
**El triunfante remedio**  
**QUINOPLASMINA**



"El hombre sin preparación es un cero a la izquierda."

PREPÁRESE:

estudiando en su propia casa.

CURSOS DE ESTUDIO:

1. Contabilidad Moderna.
2. Cálculo Mercantil.
3. Integral de Contabilidad y Cálculo Mercantil.
4. Superior de Contabilidad, Auditoraje, Control.
5. Inglés.

Díganos en cual Curso se interesa y dénos sus señas claramente.

Escriba HOY a

**ESCUELA POSTAL**

SAN JOSÉ

Fundada en 1920.

Notas personales

De Cdñas

Tuvimos el gusto de saludar a don José Joaquín Apuy A., don Luis Marín y al Dr. Francisco Vargas, quienes vinieron rápidamente a la capital y ya regresaron.

Operada

Con feliz resultado fue operada la señora de don José Joaquín Apuy. Deseamos su mejoría.

De Juan Viñas

Vino la Srta. J. Sofía Canales G. Muchas felicidades.

A Sardinal

Después de restablecido gresó a Sardinal don Ezequiel Jáen.

Para los dientes de sus niños  
**Polvos DENTALUZ**

Pensamientos

¿Qué bien puede decirse de tus sentimientos y de tu corazón si eres insensible al dolor de los que claman ayuda?—Ruro.

El fruto no maduro, es amargo, crudo, desagradable; pero cada día de lluvia, luz y calor del sol, le pone más dulce y más agradable; así cada día en nuestra vida debemos ser más humildes, más amables, más generosos con nuestros semejantes.

La religión de un pueblo vale, no por efecto de las solemnidades ni ritos, sino por los actos de piedad y amor al prójimo, llevados a cabo por los adeptos de dicha creencia religiosa.

Deportivas de Nicoya

Nicoya, cuna de Briceño, madre amantísima de hábiles deportistas... Hemos visto siempre, con la natural alegría y satisfacción, los triunfos conquistados por sus hidalgos muchachos, amigos de «Samitier» de «Alcántara», cuando han bregado por distintos campos adversarios; en Liberia, Tilarán, Santa Cruz, Las Juntas, en su mismo «césped», con equipos de la talla y calibre del «Barcelona» de Puntarenas, del «Alajuela Junior», del «Columbia»; resultaría prolijo enumerar más, basta con ese cartel. Ahora, que pasa...? Yacen en el más profundo letargo...! Amigos deportistas, qué sufren o que les impide no entrenarse? Despierten, vienen las Olimpiadas del próximo año, allá en la mirífica Cañas; allá donde los pericos son más verdes... allá donde los alacranes resultan más bravos...!

El deporte en esta, va de capa caída, el espíritu deportivo de otrora ha desaparecido escandalosamente. Muchachos, vean lo que dice el amigo Tenorio, en «El Guanacaste», Las Juntas—dice:—Con la adquisición de Rímola, demolerá las murallas más potentes en las próximas Olimpiadas. Despierten muchachos, despierten, y a entrenarse.

Camarón que se duerme se lo lleva la corriente. Mantened ese orgullo, no os dejéis sorprender con lo que nos dice don Tenorio. Nicoya orgullosa ha sido siempre, y su mejor orgullo consiste en presentar en esos torneos a sus propios «Quelites»; no ha tenido necesidad de recurrir a mercenarios para hacer su aparición en los diferentes campos de fútbol en donde tenga que vérselas con el más potente. No por eso amigos vayas a confiarlos; tened presente que no hay enemigo chiquito. Es tiempo en que podéis ir puliendo ese éter-

cito; no os durmáis en los «laureles».

Olimpiadas Cantonales

Es tiempo ya que toquemos este resorte de la vida deportiva de nuestro cantón. Soy el primero en sustentar la idea y hacer hincapie en que las Olimpiadas Cantonales no desaparezcan. Démosles vida, vigoricemos cada día más este anhelo; cristalicemos en realidad este noble gesto que ha venido a despertar en el ánimo de los diferentes lugares el ansia de un resurgimiento en la vida deportiva de las localidades participantes. Ya debieran haberse preparado los «Estatutos» que deben regir en estos torneos de la vida deportiva cantonal; y desligarnos de los reglamentos que ejercen las Olimpiadas Provinciales, los que para las Cantonales resulta un adehesio, pésele a los autores de ellos; no podemos amordarnos ante estas realidades.

El amigo Melico Cubillo, está calladito; será que ya no querrá meterse en esas danzas de las cuales él ha sido el «alma Mater»? Vamos Cubillo: llamemos a una Asamblea general a todos los Representantes de los equipos participantes a fin de discutir los «Estatutos», deliberar en la forma en que se van a llevar a cabo; fecha de celebración; cancha que se designará para tales efectos; necesidad de pulir más los cuadros, en fin discutir la orientación que, en lo sucesivo, se va a seguir.

Dejo lanzada la idea. Acogida a las hospitalarias columnas de «El Guanacaste», me permitiré seguir informando de estas actividades de la vida deportiva de nuestro cantón y de otros asuntos de vital importancia.

EL CISNE AZUL

**JOYERIA Y RELOJERIA SUIZA**  
— A. CHAPATTE —  
**ROJAS Hnos., Sucs.**  
Teléfono 4051 - Apartado 1407  
Para la reparación de sus alhajas  
esta casa, la más ACREDITADA del país



Correspondencia

Managua, Junio 21, 1937.  
Sr. Marcelino Canales G.,  
San José.

Muy estimado señor:  
Tuve mucho gusto en recibir el libro «Sancajuches» por don Anibal Reni, y editado por esa simpática Institución guanacasteca.

Los he leído con indecible placer porque siendo típicamente guanacastecos, son profundamente centroamericanos, confirmando así una de mis convicciones, que de momento parece completamente paradójica, y es la de que no hay costarricenses, nicaragüenses, hondureños, salvadoreños ni guatemaltecos, sino pura y exclusivamente centroamericanos de tal o cual región que tanto puede ser Cartago de Costa Rica, como Jinotega de Nicaragua, Intibucá de Honduras, Apaneca de El Salvador o Quezaltenango de Guatemala, si se trata de mesetas; o de Zacapa de Guatemala, de San Miguel de El Salvador, de Nacaome de Honduras, de Rivas de Nicaragua, o de Guanacaste de Costa Rica, si se trata de llanuras; o de Limón de Costa Rica, de Bluefields de Nicaragua, de Trujillo de Honduras o de Izabal de Guatemala, si se trata de la Costa Atlántica; o de Asunción Mita de Guatemala, Jucuapa de El Salvador, Maraita de Honduras, Diriamba de Nicaragua, o San Ramón de Costa Rica, si se trata de pequeñas altiplanicies.

Muchas palabras del índice lexicográfico, tienen diferentes acepciones en el propio Costa Rica, en el propio Nicaragua, en el propio Honduras, en el propio Salvador y en el propio Guatemala, es decir, que no son costarricense, nicaragüense, hondureño, salvadoreño, etc., etc., sino regionalismos que son entendidos con igual acepción en distintas partes de Centro América.

Por ejemplo en el corazón de Guatemala—Asunción Mita—se llama *chayote*, el chayote de Alajuela y en otros departamentos de Guatemala, se llama *güisquil*; el pajarito amarillo que el autor llama *Huiz* y que dice se llama *dichofoe*, en Nicaragua, se llama *Güis* en mi departamento de Carazo, en Masaya, en Managua, en San Salvador, etc. Probablemente sólo en Las Juntas, tomanos lo siguiente: «Nuestros suscritores están contentos con el número más que han tirado al país, pues es algo muy bueno porque ya es hora de que este periódico surja.

Los recibos a \$ 0.75 los esperaban para cancelarlos con muy buena voluntad, deseando así cooperar en el resurgimiento de nuestra provincia.

joche, esquinjuche: a ellos me refiero en la página 34 del II tomo de «La enfermedad de Centro América»

Ruégole hacer presente a la Casa de Guanacaste mis agradecimientos por el valioso obsequio con que me ha favorecido; y ruégole asimismo hacer llegar la carta adjunta al autor don Anibal Reni.  
Soy de Ud., atto. s. s.

SALVADOR MENDIETA.

Liberia, 30 de agosto de 1937,  
Profesor don Salvador Villar.

San José.

Muy distinguido señor:

Unas pocas líneas le envío estimable don Salvador, para saludarlo en unión de toda su apreciable familia y para dar a Ud. la grata noticia de que ya tengo en mi poder las sillas nuevas para el kiosko. Llegaron de Obras Públicas y aún cuando no son plegables, si son muy decentes y durables. La Banda se ve ahora mucho mejor, desde luego. Quiero manifestar a Ud. una vez más mi agradecimiento por el esfuerzo que Ud. puso en favor del bien de este Cuerpo Militar. A la vez, deseo lo otro, esto es, hacerle ver que siempre reconozco yo su simpatía desinteresada y franca por la Banda de su pueblo.

Ud. nos apoyó, Ud. reconoció el esfuerzo y adelanto de los músicos que la integran, Ud. la defendió de los ataques sistemáticos y gratuitos de los que —por envidia o por rencor o desatino—la han querido desacreditar y hasta humillar sin otro motivo que el de estar ahora ella bajo la dirección de un hijo de la misma Liberia, quien, sin pretensiones ni aspaviento y sin prestar oídos a los aullidos y silbidos de lobos y de víboras que asechan en el estrecho sendero; está cumpliendo su obligación de manera silenciosa.

Cordialmente lo saluda,  
atto. servidor,

VICTOR M. ROIG  
Director de Banda

De nuestra correspondencia

De una carta del señor Eliécer Sabat U., agente en Las Juntas, tomamos lo siguiente: «Nuestros suscritores están contentos con el número más que han tirado al país, pues es algo muy bueno porque ya es hora de que este periódico surja.

Los recibos a \$ 0.75 los esperaban para cancelarlos con muy buena voluntad, deseando así cooperar en el resurgimiento de nuestra provincia.

**Juvenal Vega Rosales**  
Ingeniero Topógrafo Incorporado  
Se hace cargo de toda clase de medidas, peritajes, estudios de caminos; preliminares de obras hidráulicas y de todo lo concerniente a su ramo.  
SAN JOSE, C. R. Apartado 1249

**EL ESPECTADOR HABANERO**  
"El Magacón de las Tres Américas"  
Director: Juan Enrique Runken  
Se publica en la Habana, Cuba, una vez al mes.  
Suscripción anual: \$ 3.00 moneda americana.  
(Giro Postal o Bancario)  
Calle OBISPO 69 - HABANA

LA FUNDADORA DE LA AVIACION COMERCIAL EN COSTA RICA



**AVIACION COMERCIAL EN COSTA RICA**

**AVIACION**

TELEFONO 3596

**RAPIDO • ECONOMICO • SEGURO**

**SAN JOSE, C. R.**

## El tipo del guanacasteco es el que...

Viene de la 1.ª página

La glosa de la Rapsodia N.º 2 es un animado cuadro de costumbres del pueblo liberiano durante las fiestas cívicas de aquella ciudad empobrecida por la indiferencia de los gobiernos y la desidia de sus diputados.

En medio de los festejos populares—dice la glosa— aparece un hombre joven y galán, bien trajeado, en un hermoso caballo y rodeado de varias personas de su servicio, montadas también en cabalgaduras piafantes. Todo muestra que se trata de un patrón acomodado o rico.

Después de algunos episodios descritos con variadas armonías, la rapsodia termina con la escena del entierro de un angelito cuyo cortejo hacia el cementerio va seguido por un grupo de músicos de viento, que dejan oír trozos alegres y originales.

Tal es la Rapsodia Guanacasteca N.º 2 del maestro Monestel.

Muy satisfactorio es para los costarricenses constatar de esta manera que las alarmantes noticias que circularon hace poco tiempo sobre la postración y la ceguera de aquel Maestro no son exactas. «Por suerte no estoy ciego—dice—y todavía manejo la pluma. Cuando me siento en el corredor de mi casa, con el jardín poblado de árboles en frente, oyendo el canto de las aves, con mi escritorio al lado con todo lo necesario para trabajar, me siento feliz. Paso las horas sin notar lo siquiera, y no vuelvo a la realidad, sino cuando mi esposa me informa que la comida está en la mesa».

Ese párrafo del querido Maestro nos da a conocer su vitalidad y su dedicación al arte de la armonía, el arte selecto por excelencia.

Quisiera venir a Costa Rica a pasar unos meses con sus familiares. Pero ese sueño dorado no lo podrá realizar mientras nuestro Gobierno mantenga en suspenso el pago de los intereses de los bonos de la deuda extranjera.

En estos mismos días me ofreció el Coronel Cantillano que estrenaría la Rapsodia Guanacasteca N.º 2.

Como para el estreno de la Rapsodia N.º 1 en el Teatro Raventós, nos daremos

cita en el Parque Central dos los hijos del Guanacaste, con la sola excepción de sus... Diputados.

*El Folklore guanacasteco:*

Gracias a los maestros Monestel y Cantillano, el Folklore guanacasteco se va delineando en una forma trascendental y culta. Ninguna de las Provincias de Costa Rica puede enorgullecerse de poseer una música regional y costumbres tan pintorescas y varoniles como el Guanacaste. Por ese motivo puede afirmarse que es el West de Costa Rica. Poco a poco se va enriqueciendo también su literatura lugareña, que servirá de enseñanza o de vigorizante a las juventudes de la meseta central.

El tipo del guanacasteco, es el que muere, pero no se rinde a las fatigas ni a los peligros. El último ejemplo lo dió hace apenas una semana el jovencito Fidencio López Leal, de 22 años, muerto de gangrena en el Hospital de San Juan de Dios, relatando alegremente la última aventura de su corta vida. Entró por casualidad a la plaza de toros de la aldea guanacasteca de Santa Rosa. Vió salir al redondel un torete joven más bravo que los demás. Su espíritu dominador de jinete amansador de caballos chúcaros no se contentó con sacarle algunos quites: se ofreció a montar con la cara vuelta para atrás al furioso cornúpedo. Y efectivamente, lo montó con todo éxito, porque no lo desazonó el animal. Pero al descender, el torete se le echó encima con furia, sin darle tiempo de ponerse en guardia. Lo golpeó, lo arrastró y le quebró un brazo, el cual se gangrenó.

La literatura huacasteca está comenzando a emplumar. Acaba de poner en circulación don Miguel Angel Vidaurre, nicoyano, un libro de cuentos y leyendas de las pampas guanacastecas. Según mi programa de vida, yo publicaré primero una obra de bocetos psicológicos con el título de LOS HOMBRES DE MI TIEMPO. Después escribiré, con la colaboración del Coronel Chindo Guardia,—que debiera ser General,—una obrilla dedicada a los gauchos del Guanacaste.

RAMÓN ZELAYA

## AVISO

Art. 3.º - Sesión Ext. N.º 7 - 3 Mayo.

Los artículos de propaganda política serán publicados en campo pagado, siempre que no se salgan de la norma y moralidad establecidas por la Sociedad.

Campo Pagado

## Visita del insigne doctor Francisco Vargas V. al Pueblo de Cañas

El pueblo Cañero unánimemente deseaba demostrar al Dr. Vargas V. las mejores muestras de aprecio y correspondencia por el sacrificio que está llevando a cabo en bien de su provincia.

Así el domingo próximo pasado 29 de Agosto, el Pueblo lo esperaba con más de ciento cincuenta jinetes, pero da la desgracia que sufriera un ataque de apendicitis aguda y tuvo que recluirse en su lecho en Bagaces. No se sabía si podía continuar la gira, pero haciendo sobrehumanos esfuerzos partió al día siguiente para Cañas: en donde llegó de improviso, pues el aviso había llegado media hora antes solamente, inmediatamente se alistaron los que se dieron cuenta y a los pocos minutos eran más de sesenta jinetes los que iban al encuentro, tres salvas con cohetes se le dispararon antes de su entrada, se desfiló por las calles en donde las gentes salían a las puertas de las casas para lanzar «Viva Vargas» y ser repercutido por todos los ánimos que llenaban las calles, además un buen número de gente de a pie le fué a recibir a la entrada de la población. Este entusiasmo tan espontáneo nunca se había visto en nuestro pueblo; digo así tan espontáneo

porque fué la voluntad propia, no había allí el licor que envilece el cuerpo y el dinero que corrompe la conciencia, el que quería ir que fuera a buscar su bestia y los aperos.

En la noche el salón estaba lleno, el piso segundo, el corredor y la calle; fue anunciada la reunión para las siete de la noche y a las seis y media estaba tan lleno aquello que la gente se asfixiaba de calor y estrujado uno con otro como sardina en lata, pero nadie quería dejar su campo y sólo se oía el estruendo del palmoteo y la repercusión de Viva Vargas cuando el Líder entró.

Fue lunes la noche de la primera reunión, martes la segunda y miércoles la tercera. Todas estas tres noches estuvieron bien concurridas.

La última noche que estuvo con nosotros el Dr. Vargas, se le obsequió una cena la cual fue acompañada por la orquesta.

El pueblo de Cañas se siente muy agradecido por la noble conducta y amable atención para con sus enfermos y reitera al galeno las más expresivas gracias.

MIGUEL APIY A.

Cañas, 3 de Setbre. de 1937.

## Triste partida

(A mi padrino Vicente Alvarez)

Qué injusta y cruel es la muerte! si, injusta y cruel porque vive acechando a las almas buenas para arrebatarlas de esta zida, pero no sabe que estas almas generosas, estas almas llenas de virtud cuando ella las arrebató, van al lado de Dios.

Oh! muerte injusta, lo arrebató a su buena familia pero como era tan bueno, Dios lo

tiene a su lado.

Santa Cruz entera llora su partida.

Pidamos consuelo para la buena esposa de este gran benefactor que lo fué de tantas personas, y para sus hijos queridos.

No lloréis buena esposa y buenos hijos, no lloremos su partida.

¿A caso no es él feliz?

CLEMENTINA JIRÓN L.

## A nuestros Agentes

les rogamos encarecidamente enviarnos todos los dineros antes del 20 de cada mes, directamente al Administrador, Apartado 1165.

¡Llene sus declaraciones cedulares. No lo deje para mañana.

HONOR AL MÉRITO

## Hombres que honran a su pueblo

Un día de tantos, cuando la mañana reboteaba sus suaves y frescas brisas y el sol calcinante empezaba a acaldear la temperatura, me dirigí a casa del infatigable artesano don Ernesto Hernández Sánchez. Allí fui con el propósito de saludarlo y saber si era en realidad un hombre cumplido y honrado. No lo encontré, empero si estaba su amabilísima señora esposa doña Ernestina Alvarez de Hernández: la saludé, pasándome adelante. Cuál fue mi sorpresa al no encontrar al amigo que buscaba! Pasados unos minutos llegó el amigo Hernández; pregunté por sus quehaceres, sus preocupaciones, a lo que sin pérdida de tiempo y sin preámbulos de ninguna especie, dice: son muchos, y... de importancia.

Este hombre, al que sin tener la suficiente competencia me permito biografiar ligeramente para hacer honra al mérito, es don Ernesto, un artesano incansable se ha conquistado puesto preferente con su profesión: herrería. Goza de general simpatía en el seno de la sociedad nicoyana.

Sus trabajos de herrería, que gozan de merecida fama en toda la provincia, son de una consistencia inigualable. Con perfecta maestría ejerce su oficio. Sus estudios los hizo por cuenta del Gobierno, en la escuela de Artes y Oficios, en tiempos de don José Joaquín Rodríguez; compañero de aula, del amigo Hernández fue don Cupertino Briceño, hermano del inmortal Leonidas Briceño. Es mucho, lo que pudiera decir de este humilde nicoyano que honra a su pueblo, pero que desgraciadamente, pasa en la vida desapercibido, puesto que su vida silenciosa, no le permite abrirse campo y darse a conocer. Gloria a estos hombres, que sin ser héroes en lides guerreras, honran a sus pueblos y son ejemplo vivo para las futuras generaciones!

Gloria a estos hombres, que allá, calladitos, en su casita solariega están pres-tigiando a su pueblo!

EL CISNE AZUL

## Descuidos imperdonables

En días pasados dos personas resbalaron en cáscaras de frutas y cayeron sufriendo fracturas en las piernas que las obligaron a recurrir al Hospital para su atención. Párecenos que la Policía es la llamada a reprimir estas faltas de urbanidad y moralidad que son ya tan corrientes aún en las calles más centrales de la capital. Esto nos hace recordar que estando en la ciudad de Panamá notamos que allí hay tal exigencia en esto, que imponen fuertes multas a las personas que arrojen basuras en las calles, por lo cual en aquella ciudad la higiene es verdaderamente perfecta, así como el orden, pues hay penas severas aún para las personas que se permiten escandalizar y hacer desorden en cualquier sentido.

C. R. H.

## El Guanacaste, semanario

Ya se cumplió el deseo de nuestros suscritores de que querían que el periódico les llegara un día determinado. Ahora seguirá saliendo «El Guanacaste» todos los domingos, hasta que estemos en condiciones de hacerlo bise-manario, como desea un sector numeroso de nuestro público lector, y nosotros también, pero que debido a la falta de recursos económicos, no podemos satisfacer el entusiasmo que existe en el espíritu selecto de nuestros lectores.

Este pequeño paso que hemos dado se lo debemos a todos nuestros favorecedores para quienes tiene el «Guanacaste» siempre una frase de gratitud.

## Postal a San Joaquín

Reciba mi querido amigo un cariñoso saludo de un padre agradecido por los ratos de solaz ininterumpido que Ud. pacientemente viene proporcionándole a los niños.

Solamente un espíritu superior como el suyo, puede dedicar con tanto cariño, abnegación y desinterés, esas dos horas que Ud. muy bien podía ocupar empleándolas en alguna labor remunerativa, pero, ¡imposible! los espíritus selectos abandonan las cosas groceras de la vida y se remontan a los mundos del ensueño.

Este semanario testimonia a Ud. su admiración y le cede gentilmente un campito para que lleve a los niños del Guanacaste sus bellas producciones literarias infantiles.

Las lombrices  
se matan con  
**ACEITE ASTOR**

## Telegrafistas, Postas, Guardas, Empleados Públicos en general

No pasen trabajos con sus negocios en San José. Les cambio sus giros; hago sus mandados de cualquier clase que sean. Envíen las autorizaciones por el 20 de cada mes. Pidan referencias de seriedad y honradez a quienes me conocen.

**CELIMO ANGEL MORA, Telegrafista**  
SAN JOSE

## Lic. MARCIAL SOLANO MONGE

ABOGADO

Dirección técnica de juicios ordinarios, ejecutivos, mortuales y demás de índole civil.—Asuntos contenciosos administrativos y de carácter penal, y, en general, todo lo relacionado con la profesión en la Provincia de Guanacaste.

Oficina: LIBERIA, contiguo al Hotel Rex

## Impresiones políticas del señor...

Viene de la 1.ª página

que tiene pocos simpatizadores.

De una cosa sí estoy asombradísimo, y es que yo creía antes que era difícil en el Guanacaste hacer reuniones sin guaro y marimba, por lo corrompido que estaba el pueblo, y ahora que veo las reuniones formadas por el Dr. Vargas, que son superiores a las que hacíamos nosotros en épocas anteriores, sin necesidad de envenenar a nuestros hermanos con el fatídico licor, cambio mi modo de pensar y pido a mis comprovincianos mil perdones por el concepto errado que me había formado en mi enclenque mentalidad incapaz de analizar las consecuencias del medio.

Cuando yo fui candidato,

ese era uno de los principios que alimentaba mi programa, pero desgraciadamente la inconsistencia de mis partidarios me hizo cambiar de idea y seguí el fango inmundo de esa política desmoralizadora que en nada beneficia la conciencia cívica del ciudadano.

En otra ocasión, con más tiempo, hablaremos ampliamente del Partido Unión y Fraternidad Guanacasteca y en el cual yo con mucha honra milito.

Asma de cualquier origen,  
se cura con

**Curasma Astor**

Anúnciese en «El Guanacaste»

# La única provincia de Costa Rica que no tiene una pulgada de ferrocarril, es el Guanacaste